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Аннотация
«Реальный репортер» Дмитрия Соколова-Митрича – это

не учебник журналистики, а книга о профессионализме.
Лаконичные и ненавязчивые соображения автора полезны не
только студентам журфаков и действующим журналистам. Они
близки любому человеку, который всерьез строит свою карьеру,
свой бизнес, свою жизнь. Именно поэтому первая версия книги
уже стала настольной для тысяч людей самых разных профессий.

А еще эта книга о стране под название Россия и ее главном
ресурсе – людях, которые умеют действовать. В хрестоматийной
части обновленного «Реального репортера» собраны лучшие
репортажи автора, в которых он разрабатывает очень редкую
для российской журналистики и литературы тему – тему
русского оптимизма. По его собственному признанию, миром



 
 
 

правят истории, именно историями люди думают и живут,
именно истории способны построить или разрушить бизнес,
экономику, страну, цивилизацию. Пространство русских историй
всегда носило маниакально-депрессивный характер и «Реальный
репортер»  – это еще и удар по культуре пессимизма, попытка
заложить в сознание аудитории алгоритмы активной жизни.

От автора
В первом издании «Реального репортера», которое вышло

три года назад и стало бестселлером, хрестоматийный раздел
книги представлял из себя «краткое содержание эпохи». Так
получилось, что я стал свидетелем почти всех важнейших
событий и явлений, которые Россия пережила в новом
тысячелетии – от «Курска» до Кущевки, от исламского
терроризма до государственного монополизма.

Но в новом издании, которое Вы держите в руках, я не только
существенно расширил список профессиональных соображений,
но и полностью обновил хрестоматийную часть. Почему? Просто
за эти три года я успел понять, что главное содержание истории
– не события, а люди. И я вижу, как на моих глазах в нашей
стране рождается принципиально новый тип героя – русский
оптимист. Это не обязательно тот, кому все нравится или у кого
все хорошо. Это обыкновенный предприниматель собственной
судьбы. Человек, который не навязывает ответственность за
свою жизнь окружающему миру. Он может ошибаться, он
не застрахован от жестоких поражений, но он никогда не
бездействует.

И я решил вам в этой книге про таких людей рассказать. Еще
и потому, что если вы хотите достичь успеха в журналистике



 
 
 

или любой другой профессии, то прежде всего вам придется
научиться оптимизму.

Для кого эта книга
Это книга для начинающих и опытных журналистов и

репортеров.
Для всех, кто хочет посмотреть на историю современной

России глазами простых людей.
Для поклонников журнала «Русский репортер».
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Что все это значит

 
Академии художеств, как правило, выпускают посред-

ственных художников. Литературные институты плодят
энергичных эпигонов. Факультеты журналистики дают хоро-
шее образование, но они не могут, да и не должны научить
главному – работать журналистом.

Невозможно научить профессионализму. Но можно рас-
сказать, как достичь его самостоятельно.

Исходя именно из таких соображений, 24 июня 2008 года
я сделал в своем ЖЖ-блоге такую запись:

«С сегодняшнего дня начинаю вести здесь что-то
вроде вялотекущего мастер-класса на тему “Что такое
репортажи и кто такой репортер?”

Буду делать это по мере возникновения в голове тех
или иных профессиональных соображений, поскольку
никакой стройной теории на этот счет у меня нет и
никогда не было.

Соображения будут появляться хаотично. Они могут
касаться самых разных профессиональных аспектов
– от стилистических и технических до моральных и
аморальных. Они могут местами повторяться, а иногда
даже друг другу противоречить. Ничего страшного.

Прошу не воспринимать эти соображения как
образец для подражания.

Все это лишь результат моего опыта – в том виде,



 
 
 

в каком он сложился в соответствии с моими личными
данными. У кого-то и данные, и опыт могут быть
другими, а значит, и по-другому сложится путь.

Чтение этих соображений может лишь
способствовать тому, чтобы этот собственный путь
скорее обрел какие-то очертания».

С тех пор под тегом «Мастер-класс» я регулярно писал
свои профессиональные заметки и соображения. Сначала
это занятие казалось мне легкомысленной забавой, но с каж-
дым новым постом реакция аудитории становилась все более
живой и заинтересованной. В конце концов идея этой кни-
ги родилась самым естественным образом. Читатели в своих
комментариях стали требовать, чтобы я объединил разроз-
ненные заметки под обложкой книги и дал им возможность
ее купить.

Одни аргументировали это так: «Ну почему всему этому
не учат на журфаках?! Ваш мастер-класс возбуждает во мне
профессиональные амбиции и в то же время лишает многих
подростковых иллюзий. Если бы эта книга вышла, я бы выда-
вал ее выпускникам нашего факультета вместе с дипломом».

Другие объясняли свой интерес так: «Вообще-то, к жур-
налистике я не имею никакого отношения, я по профессии
художник, у меня собственное дизайнерское бюро. Но если
бы такая книга вышла, я бы ее купил и поставил на видное
место. Многие ваши “соображения” я даю читать своим под-
чиненным. Даже когда вы пишете о сугубо репортерских де-



 
 
 

лах, эти слова актуальны для любой творческой профессии».
Были и такие комментарии: «Я мать двоих детей, вообще

нигде не работаю и не собираюсь. Но мне почему-то все рав-
но интересно следить за этой рубрикой».

В результате я постарался сделать «Реального репортера»
таким, чтобы в нем переплетались три начала:

1.  Педагогическое. Пусть для кого-то из студентов
факультета журналистики эта книга будет просто
«учебником будущей жизни».

2.  Профессиональное. Настоящим специалистам
всегда интересно слушать друг друга, даже если они
специалисты в разных областях. Путь репортера мало
чем отличается от других профессиональных путей.

3.  Литературное. Профессиональные соображения
переплетаются в этой книге с репортажами,
написанными мною в двадцать первом веке. Я это
сделал для того, чтобы показать, как работают те или
иные приемы, изложенные в моем «Мастер-классе». Но
это не единственная причина.

В первом издании «Реального репортера», которое вышло
три года назад и стало бестселлером, хрестоматийный раз-
дел книги представлял собой «краткое содержание эпохи».
Так получилось, что я стал свидетелем почти всех важней-
ших событий и явлений, которые Россия пережила в новом
тысячелетии, – от «Курска» до Кущевки, от исламского тер-
роризма до государственного монополизма. Но в новом из-
дании, которое вы держите в руках, я не только существен-



 
 
 

но расширил список профессиональных соображений, но и
полностью обновил хрестоматийную часть. Почему? Просто
за эти три года я успел понять, что главное содержание исто-
рии не события, а люди. И я вижу, как в нашей стране рож-
дается принципиально новый тип героя – русский оптимист.
Это не обязательно тот, кому все нравится или у кого все
хорошо. Это обыкновенный предприниматель собственной
судьбы. Человек, который не навязывает ответственность за
свою жизнь окружающему миру. Он может ошибаться, он не
застрахован от жестоких поражений, но он никогда не без-
действует. И я решил вам в этой книге про таких людей рас-
сказать. Еще и потому, что если вы хотите достичь успеха в
журналистике или любой другой профессии, то прежде все-
го вам придется научиться оптимизму. Ну что, начнем?



 
 
 

 
1. Журналист не

меняет профессию
 
 

Как стать реальной четвертой властью
в маленьком дальневосточном городке

 
2011 год, ноябрь

Татьяна Седых – самый известный в России
маленький журналист. Она живет в портовом поселке
Ванино Хабаровского края. Семь лет назад начала
выпускать здесь независимую газету «Мое побережье».
Результат – сожженные дом и автомобиль, покушение
на жизнь, премия Артема Боровика, премия Андрея
Сахарова, целая стена, увешанная наградами. Но
уважение именитых журналистов не мешает ей считать
многих первостепенных людей своей профессии
предателями. Разговор с коллегами из Москвы Татьяна,
как правило, начинает так: «Где вы были, когда меня
убивали?» Она не издевается, ей правда интересно.

 
* * *

 
Ванино – это место, где соприкасаются два исторических



 
 
 

призрака, добрый и злой. Знаменитая Байкало-Амурская
магистраль упирается здесь в печально известный Ванин-
ский порт. Последний участок пути построен зэками еще в
сороковые годы. Построен на скорую руку, поэтому поезда
теперь ходят медленно, прихрамывая – точно так же, как
идет по поселку Татьяна Седых.

Возле двери редакции ее ожидает молодой человек с за-
искивающим выражением лица. Он похож на студента, при-
шедшего в десятый раз пересдавать зачет. Но сегодня «пре-
подаватель» в плохом настроении: говорит «студенту», что
тот опять опоздал, причем на два дня, награждает несколь-
кими жесткими замечаниями и отправляет восвояси.

– Татьяна, я правильно понимаю, что парень пришел к вам
устраиваться на работу, а вы его жестоко отбрили?

– На работу?! – Кажется, я резко поднял ей настроение. –
Не беспокойтесь, этот мальчик неплохо трудоустроен, он из
местного РОВД. Полгода назад к нам в редакцию залезли
неизвестные, и этот опер с тех пор только и делает, что на-
значает время и не приходит, а потом сам является без пре-
дупреждения, когда я сильно занята. А главное – никакого
толку, только бумажками жонглирует, и все. Кстати, Дим…

– Что?
– Вообще-то, ты тоже не совсем вовремя. – Татьяна ме-

няет тембр голоса, и я сам резко становлюсь «студентом». –
Давай завтра после обеда приходи. Я сегодня номер сдаю,
дел по горло до самого утра.



 
 
 

«Мое побережье»  – это четыре полосы формата А3, то
есть с десяток заметок плюс фотографии. Пока Татьяна Се-
дых пашет над номером, я тоже немного поработаю в стили-
стике районной газеты. Документальная фантастика – самый
подходящий жанр, чтобы изложить ее собственную биогра-
фию.

Трагедия в Москальво
«Печальные новости пришли из самого дальнего

сахалинского порта. Еще год назад в семье местных
геологов и представить себе не могли, что травма
ноги может стать для их ребенка фатальной. Чтобы
избежать заражения крови, двенадцатилетней Тане
пришлось ампутировать ногу. Когда девочка поступила
в больницу Хабаровска, врач пришел в ужас:
случись подобное не в отдаленном поселке, а в
краевом центре, ногу удалось бы сохранить. “Все,
что нужно было для лечения,  – это своевременное
профессиональное вмешательство, которого не
оказалось в Москальво”,  – прокомментировал
случившееся заведующий хирургическим отделением».

Почта главного редактора
«Вот какое любопытное письмо пришло к

нам в редакцию. “Уважаемая газета ‘Молодой
дальневосточник’! Мне 15 лет, но у меня уже есть
мечта – стать журналистом. Я выписываю все главные
издания страны, но сама пока пишу только в школьную
стенгазету. Вот только родители категорически против.



 
 
 

Они меня уверяют, что надо выбрать какую-то более
простую и сидячую профессию. Но неужели быть
журналистом – это так недостижимо?! Мне очень нужна
ваша поддержка, я надеюсь на такой ответ, который
можно было бы показать родителям и сказать: вот
видите, у меня есть надежда! Татьяна, пос. Москальво”.

Что Вам ответить, милая Татьяна? Журналистская
профессия действительно привлекает многих, но
почему-то мне кажется, что Ваши мама и папа правы.
Подобных писем мы получаем много, и каждый раз в
голову приходит одна и та же мысль: ну почему все
хотят стать писателями, учеными, актерами кино, в
крайнем случае журналистами? А кто будет печь хлеб,
ловить рыбу, тушить пожары, ловить преступников?
Ведь в нашей советской стране в почете любой труд,
и творческое начало есть в каждой профессии, надо
только по-настоящему ее любить. Подумайте об этом,
Татьяна».

Праздник в гарнизоне
«Сегодня в нашем авиаполку пополнение.

На торжественном построении командир Джохар
Дудаев объявил о прибытии группы лейтенантов
из Пермского военного авиационно-технического
училища. Вечером в Доме офицеров по этому случаю
был организован праздничный концерт, вчерашние
курсанты знакомились со старшими офицерами.
Сергей Седых представил свою супругу Татьяну –
он пока единственный из пополнения женат. “Мы



 
 
 

познакомились случайно, на вокзале в Кирове: я ехала в
Горький, а он в Пермь, – рассказала супруга офицера. –
А потом он мне письмо написал. Откуда адрес узнал,
так до сих пор и не признался”.

Кстати, Татьяна Седых – профессиональный
портной, шьет на заказ. Так что с сегодняшнего дня в
нашем гарнизоне не только окрепнет боевой дух, но и
пополнятся гардеробы боевых подруг офицеров».

 
* * *

 
– А вот и он! Белый куб.
В среду из типографии в редакцию доставляют большой

бумажный постамент – тираж очередного номера «Побереж-
ки».

Краткое содержание:
Передовица – репортаж о том, как школьный десант чи-

стил от мусора близлежащий остров Токи, на котором уже
много веков тусуется нерпа.

Расследование – попытка добраться на инвалидной коляс-
ке от вокзала до администрации района. На эту тему газета
долбит местные власти давно и методично: поселок Ванино
и так стоит под наклоном в сторону порта, а тут еще бордю-
ры и колдобины. Результат эксперимента: расстояние, кото-
рое обычный человек проходит за пять минут, колясочник
преодолел за час.



 
 
 

Грустный очерк – о том, как машинист на пенсии тоскует
по железной дороге.

Духоподъемный очерк – про молодого и крепкого парня,
который начинает карьеру водолаза.

Фельетончик – о том, как главный капитан порта наехал
на Таню Седых за то, что ему не понравилось, как о нем на-
писали в предыдущем номере.

Почта читателей – почему в последнее время прибой стал
какого-то желтого цвета? Редакция взяла пробу в бутылочку
и отправила на экспертизу. О результатах обязательно про-
информируем.

Ну и как всегда, «хроника беззакония», спортивные вести
и астрологический прогноз.

Вечером в среду у Татьяны самое трудное время – прихо-
дится ничего не делать. Две сотрудницы фальцуют газеты,
вкладывают в них телепрограмму, грузят пачки в сумки на
колесиках и развозят по точкам. А Татьяна, у которой поза-
ди сорок часов непрерывной работы, подписывает бумаги,
получает деньги и героически борется со сном.

–  Леночка у нас молодец.  – Это Седых ласкает словом
свою первую сотрудницу. – Сын умница, с мужем повезло:
он недавно сам всю квартиру отремонтировал. Раньше она
в детском саду работала нянечкой, но пальцы не слушались,
часто посуду била. К нам сюда Лена приходила за бесплат-
ной газетой, так и осталась. А Надя и вовсе герой: трое де-
тей, спортом занимается – стрельба, шахматы.



 
 
 

Лена с Надей молча расплываются в улыбках и, чтобы как-
то справиться с волнением, начинают работать еще быстрее.

В «Побережке» свой КЗОТ: все сотрудники – люди с огра-
ниченными физическими возможностями, других Таня не
берет. Впрочем, всю творческую работу Седых делает сама
вместе с парочкой внештатных авторов – это единственная
бизнес-модель, которая позволяет существовать районной
газете. Альтернатива – вплетаться в вертикаль. Так, напри-
мер, поступила вторая местная районка, газета «Восход».
Теперь читать ее невозможно, зато там работают пятнадцать
штатных сотрудников. Когда-то там работала и сама Седых.

– Я занялась журналистикой в конце девяностых, когда
мне уже было под сорок. – Как мячик из речки, выпрыгивает
из сна Таня. – Всю жизнь была женой офицера, кочевала по
гарнизонам, зарабатывала на жизнь кройкой и шитьем и все
никак не могла окончить свое филологическое образование.
Первый наш гарнизон был под Иркутском, на Байкале, там
командовал авиаполком Джохар Дудаев, тот самый. А потом
нас переводили все дальше, дальше, и в девяностые мы ока-
зались тут, на краю земли. Здесь меня пригласили работать
в редакцию, и я решила: все, хватит. Потом мужа опять пе-
ревели, а я осталась в Ванине: моя мечта только-только на-
чала осуществляться, и я уже не могла снова все бросить. Я
с детства мечтала о журналистике, но после того неудачно-
го письма в «Молодой дальневосточник» осталась неуверен-
ность на всю жизнь.



 
 
 

– А чего вы из «Восхода»-то ушли?
–  Сначала мне все очень нравилось: там был отличный

главный редактор, и это были еще девяностые. Но потом на-
чались нулевые, в районе сменился глава, он поставил дру-
гого главреда, и заскрипели гайки. На меня пошло давление,
мои тексты стали все чаще снимать, перестали пускать на
планерки в администрацию. В общем, в какой-то момент я
поняла, что придется выбирать: либо уходить из редакции,
либо из профессии…

Открыть собственную газету оказалось на удивление лег-
ко. На регистрацию ушла неделя времени и 500 рублей де-
нег. Первый номер делали в домашних условиях, на одном
компьютере. На радостях тираж заказали королевский – 10
тысяч экземпляров.

Ночной пожар
«Чудом удалось спастись из огня главному редактору

газеты “Мое побережье” Татьяне Седых и ее дочери
Жанне. Возгорание произошло ночью, когда они спали.
“Нас спасло только то, что в одном из окон не
было решеток”, – рассказали погорельцы, которые пока
обитают на съемной квартире.

По мнению Татьяны Седых, пожар случился
в результате поджога, эксперты-криминалисты
эту версию подтверждают. Благодаря слаженным
действиям огнеборцев пожар не затронул вторую
половину дома, где проживает еще одна семья, но
жилище Татьяны Седых восстановлению не подлежит.



 
 
 

Огонь уничтожил также припаркованный рядом
автомобиль и весь тираж первого номера газеты “Мое
побережье”, которая утром должна была появиться в
киосках. “Я уверена, что кому-то очень не хотелось,
чтобы это произошло,  – считает Татьяна.  – Но мы
выпустим нашу газету во что бы то ни стало”.

Сбор помощи попавшей в беду коллеге уже объявили
среди журналистов всего Хабаровского края».

Вовремя оглянулась
«Загадочное происшествие случилось минувшей

ночью во 2-м микрорайоне поселка Ванино. В РОВД
обратилась главный редактор газеты “Мое побережье”
Татьяна Седых. По ее словам, на нее только что
было совершено покушение. Инцидент произошел на
пешеходной аллее, идущей вдоль одного из домов.
Зимой в результате чистки снега она превращается
почти в тоннель. Именно по ней шла гражданка Седых,
когда вдруг услышала позади себя подозрительное
шуршание. “Я оглянулась и увидела, что прямо на
меня несется автомобиль с выключенными фарами, –
рассказала пострадавшая.  – Он еле помещался в
размеры дорожки, снежные завалы больше метра
высотой. Попыталась, чтобы выбраться из ловушки,
просто упасть в сторону, и каким-то чудом мне это
удалось. Номер автомобиля не разглядела, он не был
освещен”.

Работникам РОВД еще предстоит выяснить, что это
было – действительно попытка покушения или пьяная



 
 
 

выходка подгулявшего местного жителя».

Зачем позорить район?
«На минувшей неделе о Ванине говорили не только

в Хабаровске, но и в Москве, причем не лучшие слова.
Произошло это после того, как краевая радиостанция
“Восток России” выпустила в эфир так называемое
расследование. Приезжий корреспондент ходил по
торговым точкам и спрашивал, почему в них перестали
распространять газету “Мое побережье”. И продавцы
якобы отвечали ему: потому что поступило негласное
указание из администрации района.

Нетрудно догадаться, откуда в краевые СМИ
поступил “тревожный сигнал”. Газета “Мое побережье”
выходит в районе уже третий год, и положительная
публикация о работе местных властей в ней большая
редкость. Неудивительно, что все эти годы она
неуклонно теряла своего читателя: нельзя постоянно
кормить людей “чернухой”, должны быть и хорошие
новости. Стоит ли удивляться, что в какой-то момент
держать “Побережку” на прилавках стало невыгодно и
распространителям? В этой ситуации для ее главного
редактора остался единственный способ спасти свой
бизнес – громкий скандал.

И неважно, что теперь все герои расследования
“Востока России” утверждают, что ничего такого они
не говорили. Дело сделано, тень брошена на весь район
– ради чего? Ради корыстных интересов одного горе-
журналиста, пытающегося любой ценой навязать людям



 
 
 

свою злобную газетку».

 
* * *

 
– К тому времени я осталась одна в чужой пустой кварти-

ре, куда меня пустили друзья и где я живу до сих пор. Сын
Тимур еще до пожара уже работал в Хабаровске, а потом
уехал в Пекин – можно сказать, стал китайским чиновником.
А дочь Жанну, как только она окончила школу, пришлось
эвакуировать в Москву. Теперь она работает стюардессой в
S7.

Кто воевал против нее, Татьяна так и не поняла. Но пе-
риод боевых действий странным образом совпал с годами
руководства районом Богдана Мусяновича – бывшего гла-
вы местной транспортной полиции. В портовом городе это
скромное вроде бы подразделение имеет особый вес. В лихие
девяностые, которые здесь подзадержались до середины ну-
левых, Ванинский порт был одним из перевалочных пунктов
доставки в Россию японских подержанных иномарок. Те, кто
гнал машины стадами, уже знали, кому и сколько надо отсте-
гивать. А случайные бизнес-романтики попадали на беспре-
дел и платили сломанными судьбами, а то и жизнями.

– После первого же критического материала началось что-
то мистическое, – вспоминает Татьяна. – Было такое ощу-
щение, что кто-то нажал кнопку, и я оказалась вычеркнута
из реальности. После того как сожгли дом и машину, нашу



 
 
 

съемную квартиру регулярно пытались грабить. Не давали
прохода дочери. Выпустили номер-двойник с лживыми ста-
тьями. Угрожали по телефону. Однажды я пришла в редак-
цию, а компьютер включен – значит, кто-то ночью проник в
помещение и что-то скачивал. Зачем-то украли табличку на
входе, хотя она не из цветметалла. Дело о покушении завяз-
ло в полиции, как в болоте. Газету по указанию сверху пере-
стали принимать в торговых точках. Я думала, с ума сойду.
Стала звонить коллегам в Москву: не дайте им меня заду-
шить, нужна информационная поддержка!

Татьяна обращалась к очень известным журналистам: Бо-
рису Резнику, Леониду Парфенову, Вадиму Такменеву – ее
отфутболивали, принимали за сумасшедшую. Она продол-
жает называть имена, а я с ужасом роюсь в памяти: нет, мне
вроде не звонила.

– Однажды я случайно узнала, что существует какой-то
Фонд защиты гласности, и написала туда письмо ненависти:
«Где ваша помощь?! Вы кого вообще защищаете?!» После
этого они стали интересоваться моей судьбой, регулярно пи-
сали со своей стороны какие-то бумаги по инстанциям. Тол-
ку от этого было мало, но и на том спасибо. А потом в Хаба-
ровске состоялось выездное заседание Общественной пала-
ты, что-то на тему СМИ и общества. Павел Гусев там был,
Николай Сванидзе. Я туда тоже приехала – деньги на доро-
гу назанимала – и закатила речь, от которой представители
краевой администрации съежились. И что? А ничего. Мос-



 
 
 

ковские гости произнесли какие-то дежурные замечания и
на этом успокоились. В общем, журналистская солидарность
оказалась понятием весьма относительным. Если бы не ха-
баровское радио «Восток России», может, «Побережки» уже
давно бы не было. Ребята приехали, сделали классное рас-
следование – после этого газета вернулась в торговые точки
и вообще нажим на меня немного ослаб.

Однажды каким-то рикошетом из интернета в Татьянин
почтовый ящик влетело письмо от оргкомитета премии име-
ни Артема Боровика. С призывом ко всем региональным
журналистам присылать на конкурс свои публикации. Кто
такой Боровик, Таня знала, что такое его премия – нет, по-
этому про письмо благополучно забыла. Но тут в Ванине слу-
чилось событие, которое заставило о нем вспомнить.

Пасха для братвы
«Эту пасхальную ночь многие из ванинцев запомнят

надолго. Как рассказывают очевидцы, два часа на их
глазах какой-то пьяный мужик куролесил в церкви:
кидался куличами и яйцами, плевал на иконы, жевал
свечи, хватал за грудки и крыл матом всех, кто
попадался на его пути. Люди в страхе разбегались
кто куда, зато на “карнавал” с разноцветной яичной
скорлупой спокойно взирали сотрудники полиции.
Со стороны. Словно они не на дежурство выехали,
а так, погулять вышли. Многочисленные уговоры
пойти и усмирить хулигана на них почему-то не
действовали. За два часа к церкви было стянуто четыре



 
 
 

экипажа (это восемь полицейских, находящихся при
исполнении!), но никто из них так и не отважился
помочь напуганным женщинам и детям. Правда, кто-то
попытался объяснить самым непонятливым, что, мол,
это местный “авторитет” гуляет, а когда он в гневе, то к
нему лучше не подходить…»

Награда нашла героя
«На минувшей неделе о Ванине говорили не только

в Хабаровске, но и в Москве, причем добрые слова.
Все мы помним, какой резонанс вызвал репортаж
“Пасха для братвы”, опубликованный в газете “Мое
побережье”. Речь в нем шла об инциденте, который
случился в ванинском храме на прошлую Пасху.
Криминальный авторитет из Октябрьского поселка
ворвался в церковь и на глазах у клириков и мирян
учинил там погром. Законопослушные прихожане
вызвали полицию, но вместо того, чтобы скрутить
беспредельщика, стражи порядка предпочли играть
роль наблюдателей. И вот теперь нам стало известно,
что эта публикация была по достоинству оценена:
Татьяна Седых стала лауреатом одной из самых
почетных журналистских премий страны – премии
Артема Боровика “Честь. Мужество. Мастерство”.

–  Честно говоря, я отправляла на конкурс
публикацию в последний момент и даже анкету не
стала заполнять, потому что была уверена: ничего
не выйдет, – рассказала нашему корреспонденту сама
Татьяна.  – Когда меня пригласили на церемонию



 
 
 

вручения, я тоже еще не поняла, что происходит.
Боялась одного – как бы не упасть на сцене: после
того как сожгли мою машину, увеличилась нагрузка на
позвоночник, часто стали полностью отказывать ноги.

Когда Татьяне вручали премию, зал встал. В том
числе и журналисты, поэты, общественные деятели,
которых знает вся страна. Между тем в самом
Ванинском районе это событие вызвало смешанные
чувства. Очень многие считают, что премия, тем более
подкрепленная внушительной денежной суммой, – это,
конечно, хорошо, но из-за этой победы Ванинский порт
снова “прославился” на всю страну как криминальное
гнездо и рассадник бандитизма».

 
* * *

 
– Татьяна? – Новый глава района Николай Ожаровский за-

думывается, и в этот момент у него появляется очень редкое
выражение лица – блаженное недовольство. С таким лицом
немолодые уже мужчины, как правило, думают о женщинах,
которые им всю жизнь испортили, но которых они все рав-
но любят. – Ну что вам сказать про Татьяну? Наверное, ес-
ли бы завтра газета «Мое побережье» закрылась, нам стало
бы скучно жить. Мы ее выписываем, она для нас такой баро-
метр настроений, не дает расслабляться. Но все-таки очень
часто Таня перегибает палку, огульно критикует что-то, даже
не попытавшись войти в положение. Ведь районные власти



 
 
 

не всесильны. Мне вообще кажется, что это у нее не столь-
ко профессиональное, сколько личное. Ну, нравится ей быть
героем, вечным оппозиционером, жить в состоянии посто-
янной обороны. Наверное, если бы завтра она проснулась в
другой стране, где все идеально и все счастливы, она тут же
впала бы в депрессию. Мы бы уже могли сто раз подать на
Татьяну в суд и выиграть, но мы ее бережем и вообще – она
для нас вовсе не персона нон грата. Мы даже на планерки ее
приглашаем, но она не ходит.

–  Знаете что,  – заочно отвечает главе района Таня Се-
дых, – вот я с ужасом вспоминаю те годы, когда правил Му-
сянович, но иногда мне кажется, что при нем было лучше,
чем теперь. Он нас давил, но зато по каждой публикации
устраивал своим подчиненным разнос – я чувствовала, что
каждый текст реально работает. А теперь нас не трогают, но
и реакции никакой – что ты пишешь, что не пишешь.

– Но ведь есть же у нас и достойные люди, даже во власти,
и почему бы их не прославлять? – парирует из своего каби-
нета бывший физрук Ожаровский. – Надо же как-то думать и
о том, чтобы поднимать планку района, улучшать его имидж.

– Ага, вот и на том выездном заседании Общественной
палаты хабаровские чиновники только и говорили: «Имидж
края, имидж края». Сколько денег тратится на этот имидж
– страшно подумать! Да вы сделайте на эти деньги хотя бы
безбарьерную среду в нашем поселке – я же первая об этом
положительную статью напишу.



 
 
 

 
* * *

 
–  Папочка вредничает, папочка вредничает,  – вздыхает

Ольга Перминова, врач-фтизиатр, многодетная мать с выс-
шим образованием.

– Отстаньте от меня, голова болит! – стонет папочка, не
отрывая лица от подушки.

Бывший инспектор лесхоза на 88-м году жизни оконча-
тельно понял, что больше никому не верит. Последней, кому
верил, была Татьяна Седых.

–  Не обижайтесь, Павел Васильевич,  – почти про себя
говорит Таня, сжимая в руке допотопный крупнокассетный
диктофон. – Я сделала все что смогла.

Шесть лет назад у Павла Иванченко, ветерана всего что
только можно, выключился свет. Оказалось, что всю свою
жизнь он прожил неправильно – злостно питался электри-
чеством от железнодорожной линии, к которой его улицу
Встречную подключили еще большевики в мохнатом году.
Год назад выиграл суд. К нему даже пришли электрики и да-
же включили свет. Но тут же выключили, объяснив, что их
дело – подключить, а теперь должны прийти те, кто будет эту
линию обслуживать. А те, кто должен обслуживать, не идут
и не идут, потому что формально никто за эту линию не от-
вечает, а фактически – никто и не хочет. После таких объяс-
нений у Павла Васильевича выключилось сердце – дочка еле



 
 
 

выходила отца после инфаркта.
– Когда я была маленькая, он все рассказывал про япон-

скую войну и приговаривал: «Это ужас, что там японцы тво-
рили, это ужас, что японцы творили…» – говорит дочь-фти-
зиатр. – А теперь рассказывает про свои дела и приговари-
вает: «Это ужас, что тут русские творят…»

В доме у Павла Васильевича с его супругой Анной Ефре-
мовной давно выполнены заветы президента по части энер-
госберегающих лампочек: другие от автомобильного акку-
мулятора долго не горят. Вместо холодильника – холодный
ручей, который протекает мимо дома.

–  Танечка, ты не расстраивайся, все у нас получится,
я ведь тоже пробивная, да-да-да, – тараторит многодетная
мать. – Вот у нас в отделении одно время вообще ничего не
было, медикаментов не хватало, а я взяла и в «Поле чудес»
написала.

– Куда?!
– Ну, Якубовичу. Вы не думайте, я не дура, я до этого и в

Минздрав писала, и президенту – бесполезно. Дай, думаю, в
«Поле чудес» напишу. И что вы думаете, проходит три меся-
ца – и нас снабжают медикаментами. Мне потом на телеви-
дении по телефону сказали, что они переслали мое письмо
в Минздрав с пометкой: «Ну пожалуйста!» А тем, наверное,
стыдно стало – все-таки Якубович.

Через час Татьяна решит для себя, что нет, все-таки она
сделала не все, что смогла. Через два сядет писать двадцать



 
 
 

первый репортаж про ветерана без света. А завтра утром по-
несет на почту очередную пачку телеграмм и заказных пи-
сем во все нужные и ненужные министерства и ведомства
страны. После типографии это вторая часть расходов ее ма-
ленького бизнеса – такое ощущение, что прибыль для нее
выражается не в деньгах, а в хороших новостях. На почте Та-
ню уважают особенно, и не только как постоянного клиента.
Пару лет назад она их тоже «опозорила» в своей газете: вы
посмотрите, в каких условиях работают наши почтальоны?!
После этого почту стремительно отремонтировали.

– Слушай, Таня, но ведь так не должно быть, – говорю
я, пока мы ждем из типографии очередной «белый куб». –
Журналист не должен помогать людям – в смысле, это не
должно быть его целью. Наше дело – информировать, рас-
следовать, вносить ясность в умы, а помогло это кому-то или
нет – дело десятое. Я даже в чем-то понимаю тех великих
московских журналистов, которые тебя футболили. Право-
защитная деятельность – это совсем другая профессия, раз-
ве нет?

– Я раньше тоже так думала. Ты посмотри, что у меня на-
писано под шапкой газеты: «Информационно-просветитель-
ский еженедельник». Знаешь, где происходят события, о ко-
торых писать мне приятней всего? В районной библиотеке и
краеведческом музее. Но это в Москве можно написать про
то, как погорельцы на улице живут, и забыть. А в малень-
ком городе ты этих погорельцев каждый день видишь, и они



 
 
 

спрашивают: «Ну как?» И ты начинаешь долбить серьезных
людей, ты уже не можешь иначе. А они начинают долбить
тебя. И если ты не совсем сволочь, то постепенно помощь
людям становится главной частью твоей работы.

– Ты ощущаешь себя четвертой властью?
– Наверное, это слишком красиво звучит, но после той ис-

тории с «Востоком России» я по-настоящему это осознала.
И еще я поняла, что мне тоже нужна своя вертикаль, иначе
съедят. В Хабаровске есть несколько приличных изданий, и
я с ними сотрудничаю. Они перепечатывают мои тексты, те-
ма попадает в интернет, ее аудитория стремительно растет.
Таким образом я расширила сферу своего влияния за пре-
делы района, и с тех пор эффективность моих публикаций
возросла в разы. Теперь мне уже никто не говорит: ну чего
ты мечешься, все равно ничего не получится. Теперь уже все
понимают: получится!

Обыкновенное чудо
«Фантастические события произошли в

Александрово-Заводском районе нашего
Забайкальского края. По крайней мере так считают
мать и дочь Аклановы из села Бутунтай. Невозможно
описать условия, в которых они живут, проще сказать,
что живут они в девятнадцатом веке. И вдруг их
проблема выносится на уровень замгубернатора, и в
считаные месяцы вопрос с квартирой решается. Что же
случилось?

– Однажды я прочитала небольшую заметку о смелой



 
 
 

журналистке из Ванина, которая сама инвалид, но
помогает людям, – рассказывает Людмила Акланова. –
Я не знаю, зачем я это сделала, но я позвонила ей и
разрыдалась в трубку. Татьяна обещала, что попытается
помочь. И вот – помогла.

–  Я написала о беде этой семьи губернатору
Забайкальского края и подписалась не просто своим
именем, а добавив: лауреат таких-то премий. Делаю
это очень редко и лишь для того, чтобы использовать
как инструмент влияния, – рассказала нам по телефону
сама Татьяна Седых.  – И дело сдвинулось с мертвой
точки. Мне позвонил замгубернатора, очень вежливо
со мной разговаривал, обещал, что все – решение
уже принято, деньги выделяются из краевого бюджета,
инвалиду купят квартиру в ближайшее время. Надеюсь,
не обманет.

–  То есть они просто думали, что имеют дело с
каким-то большим и влиятельным журналистом из
Москвы?

– Ну да. А когда поняли, что это не так, уже было
поздно.

–  Ну, почему же не так? Людмила и Диана
обращались много куда – толку ноль. А вы помогли.
Значит, вы действительно большой и влиятельный
журналист, и неважно, где вы живете. Кстати, а где вы
живете? В смысле, у вас самой-то квартира есть?

– Нет у меня ничего. Но это действительно неважно».

P. S.



 
 
 

Последние новости из газеты «Мое побережье». Квартиру
инвалидам Аклановым все-таки дали: на днях справляют но-
воселье. Свет Павлу Васильевичу Иванченко коммунальщи-
ки наладили окончательно и бесповоротно. А колясочника,
который целый час добирался от вокзала до администрации,
теперь будет катать персональный социальный работник. Ка-
жется, в администрации района хотели позитива? Получай-
те!

 
Профессиональные соображения

 
Первое соображение очень простое.
Писать репортажи нужно по утрам.
Да-да, я тоже типа сова, но все равно – по утрам. С вечера

можно написать начало – знаков тысячу-полторы, а основное
усилие лучше совершить с утра пораньше.

Написанные ночью репортажи получаются тяжелыми и
вымученными. Кроме того, в это время суток человек под-
вержен излишней сентиментальности и склонен принимать
за «особенности авторского стиля» много всякого такого,
что на самом деле является банальной отсебятиной.

Так что будильник – лучший друг репортера.



 
 
 

 
* * *

 
Не надо никого жалеть.
Точнее, так – не надо пытаться сделать приятное кому бы

то ни было из героев темы. Соображения типа: «Об этом я
не буду писать, потому что человек может обидеться» или,
наоборот: «Напишу-ка я вот так, потому что человеку это
может понравиться», очень сильно портят репортажи.

Это, конечно, не самоцель. Если что-то естественно ло-
жится в ткань сюжета – пусть ложится. Но выворачивать са-
мому себе руки, желая кому-то показаться добрым волшеб-
ником, – ни в коем разе.

Причем это «не жалеть» относится не столько к отри-
цательным персонажам (тут и так все понятно), сколько к
положительным. Большинство из «замечательных людей»,
про которых мне довелось писать, были страшно недовольны
тем, какими они в этих репортажах получились. Вон, спро-
сите Юру Огурца из репортажа «Мужик работает» – у него
до сих пор дым из ноздрей валит при одном упоминании мо-
ей фамилии. Потому что «замечательные люди», особенно
в сельской местности, воспринимают журналиста как разно-
видность медали или почетной грамоты. Они ожидают про-
читать про себя что-нибудь типа: «Особенно хочется отме-
тить заслуги такого-то». А в тексте получился настоящий
человек. Со всеми его морщинами, прыщами и бородавка-

#litres_trial_promo


 
 
 

ми. Без прыщей и бородавок эта авторская оценка была бы
неубедительной. Герою кажется, что он опозорен, а в редак-
цию идут отклики и звонки – «побольше пишите про таких
героев».

Как правило, разгневанные хорошие люди первые два дня
после публикации обрывают мне телефон. А я не беру труб-
ку. Потому что знаю – будут обзываться. А вот на третий
день беру. Потому что знаю – этим хорошим людям уже об-
звонились друзья-родственники и выразили свое восхище-
ние тем, какой он в этом тексте супермен. И хороший чело-
век уже не будет обзываться. Ну разве что повздыхает для
порядка.

 
* * *

 
Все думают, что искусство репортера – правильно отобра-

жать действительность.
На самом деле искусство репортера – правильно искажать

действительность.
Реальность, которую вы видите на месте события, – это

стихотворение на иностранном языке. Если вы его просто
дословно переведете – получится подстрочник, который ни-
кто читать не будет.

Получится тупой снимок мыльницей, который будет пред-
ставлять интерес только для семейного альбома.

Чтобы в точности передать читателю то, что вы увидели



 
 
 

и почувствовали, надо владеть «искусством косого взгляда».
Видеть все не так. Лишь в этом случае реальность отобра-
зится в точности.

Например, там, где читатель ждет от вас охов и ахов, пото-
му что вы описываете нечто ужасное, надо подавить его под-
черкнутой нейтральностью изложения – и тогда ужас дей-
ствительно будет ужасом. Если же читатель ждет от вас по-
следовательного изложения событий, можно выстроить эту
последовательность в обратном порядке – от последнего дня
к первому, как я сделал в своем репортаже из Беслана («Воз-
вращение в август»). Пусть у читателя закружится голова.

И так во всем.
Читатель – это вообще такая сволочь, которой надо все

время ставить подножку и бить морду, чтобы он хоть что-
нибудь понял. Репортаж – это драка с читателем. С первых
же строк – в табло и не давать опомниться ни на секунду. Как
только он опомнится – тут же перестанет читать ваш текст.

 
* * *

 
Эмоция в репортаже должна быть предательской.
Вот что я имею в виду. Вы с читателем бежите вместе в

одном направлении. Вы точно знаете, что впереди обрыв, а
он не знает. Перед пропастью вы прибавляете скорость – чи-
татель думает, что, раз вы ускоряетесь, значит, вам известно,
что впереди хорошая прямая дорога. Но вот вы тормозите, а



 
 
 

читатель с ходу летит в бездну. У него захватывает дух. По-
лучилось! Это и есть правильная работа с эмоцией.

Никаких фраз типа «у меня зашевелились волосы на голо-
ве!», никаких «это было нечто невероятное!», никаких ахов
и охов, как бы красиво они ни были выписаны. Все это –
воровство эмоций у читателя. Авторский эксгибиционизм.
Кричать должен он, а не вы. Потому что это читатель летит
в бездну, а вы всего лишь стоите на краю.

Когда работаешь с эмоцией, читательские ожидания нуж-
но самым наглым образом обманывать. Выражать эмоцию
через контрэмоцию. Если читателю кажется, что сейчас ав-
тор начнет хихикать, надо сделать подчеркнуто серьезное
выражение лица – получится еще смешнее. Если же он ждет,
что сейчас автор будет плакать и ужасаться, надо выразить
этот ужас через безразличие, как будто ничего ужасного и не
случилось вовсе. Это пробьет его сильнее, чем заламывание
рук и прочие дешевые жесты.

Пример из личного опыта. В моем репортаже о гибели
«Курска» была сцена с родственниками погибших подвод-
ников. Они ехали в автобусе в гарнизон Видяево и почему-то
не плакали, а смеялись. Военные психологи объяснили мне,
что это называется неосознанной психологической защитой.
Если человек в такой ситуации смеется, значит, он дошел до
крайней степени своего горя. Я постарался в одном абзаце
передать этот ужас через этот смех. Надеюсь, получилось.



 
 
 

 
* * *

 
Для того чтобы писать хорошие репортажи, не обязатель-

но хорошо уметь писать.
Репортаж – это прежде всего решение смысловой задачи.

Тут важно уметь выстраивать текст, а не писать его. Хоро-
ший репортер не тот, кто литературно одарен, а тот, кто уме-
ет нестандартно мыслить.

Можно написать репортаж подчеркнуто вымороженным
языком, без всякой стилистической эквилибристики; это да-
же лучше – главное, чтобы текстом рулила осмысленная, сба-
лансированная композиция, отвечающая внутренней логике
и скрытому ходу мысли. Если есть этот «маршрут текста»,
тогда все остальное может быть выстроено каким угодно па-
радоксальным образом – даже лучше, если парадоксальным.
Подбор фактов, эпизодов, деталей, их притяжение, а еще
лучше отталкивание – сами по себе должны производить та-
кой искрящий эффект, чтобы не нужно было никакого «ис-
кусства письма».

Репортаж должен скорее быть похожим на киносценарий,
чем на роман в миниатюре. Репортаж – это вообще не лите-
ратура, как бы вам этого ни хотелось. Представьте себе, что
вы не граф Толстой и даже не Федор Михайлович Достоев-
ский, а Леонид Гайдай, Эмир Кустурица или Ларс фон Три-
ер. Вот увидите – текст от этого только выиграет.



 
 
 

 
2. Мужики летят на биеннале

 
 

Кто такой дядя Коля и зачем он
уговорил жителей села Звизжи
стать великими художниками

 
2008 год, февраль

Если бы десять лет назад жителям калужской
деревни Звизжи сказали, что их имена будут звучать на
крупнейших российских и зарубежных арт-площадках,
они бы снисходительно улыбнулись и отошли в сторону
от того человека, а может быть, и в морду ему дали.
Теперь они знают, что такое арт-объект, на их счету
десятки работ, отмеченных во всем мире, а их опыту
и славе завидуют многие заметные фигуры столичной
художественной тусовки. Как современное искусство
проникло на берега реки Угры и что оно там натворило
– выяснял корреспондент «РР».

 
Грачи сбежали из мультфильма

 
– А что это было? – спрашивает 15-летний Витя, кивая на

деревянные обломки, скрепленные местами железной арма-



 
 
 

турой.
– Это был полумост, – отвечает 25-летний Володя Симо-

нов. – Он стоял три года, а потом развалился.
– Разве бывают полумосты?
– Здесь все бывает.
– А вон там что за хрень? – Витя показывает на склон.
Там вроде бы одинокая могилка, огороженная кладби-

щенским заборчиком, но, если приглядеться, это вовсе не
могилка, а кроватка. На нее можно лечь и полежать. Я по-
пробовал. Ощущения пронзительные.

– Это «Кровать Бродского», – отвечает Володя Симонов.
– Кого?
– Архитектор такой есть – Александр Бродский. Он эту

кровать придумал.
– А зачем?
– А затем! – взрывается Володя. – Это искусство, понял?

Ему «зачем» не нужно.
– А куда ты ворону понес? – не унимается любознатель-

ный подросток.
– Ты задолбал, Витек! Это не ворона, а грач. Вам в шко-

ле картинку показывали «Грачи прилетели»? Нет? Ну, тогда
иди полумост разбирай.

Витька сегодня первый день в Никола-Ленивце, поэтому
он еще не врубается. А Володя Симонов работает с дядей
Колей с 2000 года и понимает, что, если грачи прилетели из
теплых стран, это жизнь, а если из мастерской – инсталля-



 
 
 

ция. На склон, который спускается от заброшенной церкви
к реке Угре, Володя несет уже 121-го грача. Всего их будет
больше 150. Все грачи деревянные и прикольные, как будто
сбежали из мультфильма. Несмотря на то что до Калуги от-
сюда 60 километров, а до Москвы все 260, недостатка в зри-
телях не будет. В прошлом году на фестиваль «Архстояние»
приехало 3 тысячи человек – машину негде было поставить.
В этом ожидается еще больше, причем в два захода: 1 марта
на фестиваль, 8-го – на Масленицу.

– А восемь лет назад по этому склону снеговики спуска-
лись, 223 штуки. – Володя пытается подавить непроизволь-
ный смешок, но у него не получается. – Мы пока их с па-
цанами лепили, все друг на друга смотрели, чтобы лишний
раз проверить, рехнулись мы или все нормально. Зато когда
снеговики были готовы, мы уже все поняли.

– Что поняли?
– Что такое искусство, поняли.
– И что это такое?
– Да просто искусство, и все. Чего тут понимать?

 
Богатырь терзает свинью

 
У дяди Коли Полисского в избе первые советские стек-

лопакеты, за ними – шикарный вид на реку Угру; в сенях
звизжане красят гуашью грачей, а жилое помещение кишит
деревянными муравьями. Это дядя Коля готовится к Вене-



 
 
 

цианскому биеннале. Десант из Никола-Ленивца собирается
слепить там из лозы 5-метровый муравейник, по которому
будут ползать 500 муравьев.

– До 2000 года я был вполне успешным живописцем, –
вспоминает Полисский. – Родился и вырос в Москве, но по-
пасть в Строгановку в те времена было нереально, поэтому
я поступил в питерскую «Муху». Там познакомился с мить-
ками: Шагиным, Флоренскими и другими. После окончания
учебы вернулся в столицу, но продолжал поддерживать с ни-
ми отношения и вошел в историю митьковского движения
как первый после Минина и Пожарского митек, проживаю-
щий в городе Москве. Как раз когда я возвращался с акции
«Митьки в Париже», мне позвонил мой знакомый архитек-
тор Вася Щетинин и начал взахлеб рассказывать про Нико-
ла-Ленивец.

Вася Щетинин и сейчас рассказывает про Никола-Лени-
вец взахлеб:

–  Я тогда был еще студентом МАРХИ, и моя квартира
на какое-то время стала негласным митьковским штабом в
Москве. За это время мы так сдружились, что я не мог не
принять участия в их акции «Транссибирский экспресс».
Мы просто сели в поезд Москва – Хабаровск и рисовали все,
что видели, а потом сделали выставку. Вышел я из этого по-
езда с огромной печенью и неизлечимым желанием во что
бы то ни стало создать поселение художников. Потом еще
керосинчику в мое воспаленное воображение плеснул Слава



 
 
 

Полунин – у него была идея создания «Города счастья», в
котором жили бы художники-единомышленники. Несколь-
ко месяцев я рыскал в радиусе 300 километров от Москвы.
Параметры поиска были такие: пустая деревня в балдежном
месте, и чтобы обязательно была заброшенная церковь. Од-
нажды гостил на даче у своего друга в Потаповке – это в 8
километрах отсюда. В День Военно-морского флота встре-
тил двух нетрезвых моряков. Они мне это место и указали.
Я встал на высоком берегу Угры и понял: вот оно! Церковь,
красотища, деревня брошенная, название шикарное – все
совпадает. Надо брать!

– Говорят, где-то здесь еще и татарское иго пало.
– Да прямо вот на этом самом месте и пало, причем са-

мым мистическим образом. Сошлись два войска, постояли
с месяц на разных берегах реки, посмотрели друг на друга и
разошлись. Это бескровное сражение так и назвали – вели-
кое стояние на реке Угре. Оно произошло в 1480 году, спу-
стя целых 100 лет после Куликовской битвы.

– А откуда названия такие странные – Никола-Ленивец,
Звизжи?

– Точно никто не знает. По поводу Звизжей легенда гласит
следующее: в сосновом бору на крутом берегу Угры в трех
километрах от Никола-Ленивца русский богатырь, глядя на
костры вражеского лагеря на противоположном берегу, ме-
чом булатным мучил свинью, которая визжала как резаная,
заставляя врагов содрогаться от ужаса.



 
 
 

– Это он религиозную рознь, что ли, разжигал?
– Татары в те времена еще были язычниками, поэтому ре-

лигиозного смысла свинячий визг для них не имел. Просто
неприятно им было, вот и все. Что же до Никола-Ленивца,
то здесь другая легенда. Якобы однажды накануне праздни-
ка Николая-угодника враг вероломно напал на русское посе-
ление, и дружинникам пришла в голову та же идея, что спу-
стя века помогла Кутузову победить Наполеона: сдать насе-
ленный пункт без боя, зато сохранить войско. Радуясь лег-
кой победе, враг предался пьянству и разврату, в результа-
те потерял бдительность – обленился. Тем временем наши
собрали силы в кулак и в Николин день выбили неприятеля
обратно за реку. По Угре в те времена проходила негласная
граница русского сепаратизма – ее называли поясом Пресвя-
той Богородицы, – поэтому подобные стычки здесь случа-
лись нередко. В мирные времена село разрослось настолько,
что на картах девятнадцатого века помечалось значком от
2000 до 10 000 жителей. А когда сюда пришли мы, здесь уже
жил один дядя Ваня Соколов. Царствие ему небесное – умер
от регулярного недопивания.

 
Снеговики живут своей жизнью

 
Взяв штурмом гектар земли, художники еще долго всеми

правдами и неправдами добывали стройматериалы – на за-
ре постсоветского мира сделать это было не так-то просто.



 
 
 

Построить дом и взяться за кисти Николаю Полисскому уда-
лось лишь в 1994 году. Но прошло еще пять лет, и дяде Коле
стало смертельно скучно.

– Я вдруг понял, что превращаюсь в какое-то животное,
вечно пережевывающее краску. Вроде все было хорошо: мои
картины продавались, я преподавал в Московском техноло-
гическом институте легкой промышленности, но при этом
чувствовал, что прочно упираюсь головой в потолок. Я ви-
дел, что есть другое искусство, но не знал, как в него войти.
Идея пришла, когда я ехал на машине в Нижний Новгород.
Как раз выпало очень много снега, и я почему-то задумался
о том, как много снеговиков можно из него слепить. И вдруг
понял, что это не просто мысль. Это проект.

Дядя Коля вернулся в Никола-Ленивец, позвал еще жи-
вого тогда дядю Ваню Соколова, и они стали лепить снего-
виков. Слепили три штуки, и тут ударил мороз – снег стал
нелипким. А надо было срочно куда-то уезжать.

– Я тогда говорю: «Дядя Ваня, собери, пожалуйста, знако-
мых ребят из Звизжей. Как только начнется оттепель, пусть
лепят сколько влезет. За каждое туловище плачу по десят-
ке». И что вы думаете? Когда я вернулся, меня встречала
толпа снеговиков. С морковками, но без ведер. Я им поручил
искать ведра, и они их нашли, но все – с прогнившим дном.
Оказывается, местные женщины используют такие ведра для
выращивания рассады. Зимой ведра женщинам не нужны,
поэтому они предоставили их в мое распоряжение совер-



 
 
 

шенно бесплатно, но под расписку.
Снеговики тихою толпою спускались к реке и в ней рас-

творялись. Когда стало теплеть, они начали жить своей жиз-
нью: потихоньку таяли и всякий день меняли облик. У каж-
дого снеговика нарисовалась своя судьба, но все вместе они
произвели фурор в ЦДХ на ярмарке актуального искусства
«Арт-Москва». Дядя Коля понял, что идет в правильном на-
правлении. И что идет он уже не один.

Когда снеговики растаяли окончательно, на их месте вы-
росло намного больше травы, чем вокруг: сработал эффект
снегозадержания. Дядя Коля снова созвал мужиков из Звиз-
жей – на этот раз не лепить, а косить. Из скошенной травы
построили огромную башню. Она простояла один сезон, и
ее скормили коровам. Получился навоз – он тоже послужил
актуальному искусству. Дядя Коля и его команда построили
башню из лозы, расставили в ней ящики с землей, удобрили
ее тем самым навозом и посадили в эту землю всякие ово-
щи. Потом этими арт-плодами угощали публику на фести-
вале «Арт-Клязьма».

С этого момента арт-объекты стали расти в Никола-Ле-
нивце как грибы после дождя: башня из дров, труба ТЭЦ,
сплетенная из лозы, «Шишкин дом», специально сконстру-
ированный маститым голландским художником Андрианом
Гезе, инсталляция «Граница», конкурс арт-туалетов – каж-
дый новый проект в Никола-Ленивце становился событием.
Звизжане стали своими людьми не только на первостепен-



 
 
 

ных отечественных фестивалях – их стали приглашать в ев-
ропейские страны. А два года назад у дяди Коли возникла
идея фестиваля «Архстояние», который теперь проводится
в Никола-Ленивце дважды в год.

– У архитекторов работа нудная, а тут мы им предостав-
ляем возможность порезвиться, – говорит Николай Полис-
ский. – Принцип такой: они разрабатывают проекты, а мои
ребята их реализуют. Архитекторам отдушина – ребятам за-
работок. У меня уже художников человек пятнадцать рабо-
тают постоянно, а иной раз приходится до пятидесяти нани-
мать.

– Вы их на полном серьезе художниками считаете?
– Абсолютно. Им действительно нравится. Уже много раз

было, что кто-нибудь уезжает, например, работать в Москву.
Например, охранником. Но потом все равно возвращается.
Говорит: «Там скучно». Пока не вернулись только двое: один
чересчур удачно женился, а другой ушел в менты. Я принци-
пиально не беру к себе людей с образованием. Зачем? Меня
эти ребята еще ни разу не подводили. Все, что мне нужно де-
лать, – это аккуратно их направлять, задавать вектор работы,
а дальше они уже сами. Знаете, у немецкого художника Йо-
зефа Бойса была идея принимать в художественные вузы без
экзаменов. Он терпеть не мог всю эту академическую братву
и грозился, что обычных деревенских мужиков научит рабо-
тать так, что они сделают прорыв в искусстве. Но ему терпе-
ния не хватило, а у меня, похоже, получается.



 
 
 

 
Деньгам место в унитазе

 
За советскими стеклопакетами вдруг раздался страшный

рев – на горизонте показалось какое-то чудо техники. На
бешеной скорости оно ворвалось в Никола-Ленивец, перед
самыми нашими воротами затормозило, но таки сбило од-
ну железную опору. Потом чудовище резко развернулось и
на такой же сумасшедшей скорости попыталось скрыться за
горизонтом. Дядя Коля выскочил за дверь, прыгнул в свой
джип и ринулся в погоню.

Тем временем в избу вошли ребята, которые до сих пор
работали в мастерской – «лепили» из дерева грачей и мура-
вьев. Весь инструмент звизжинских художников – это бол-
гарка, дрель и сверла, но все равно они «лепят» – это слово
осталось в их лексиконе еще со времен снеговиков. Мастер-
ская располагается в здании заброшенной церкви – епархия
дала на это добро, потому что священника все равно пока
нет, а благодарные Николай Полисский и Василий Щетинин
нашли спонсора, который воздвиг на храме новые купола с
крестами.

– Кого это дядя Коля поехал догонять?
– Грейдер, – усмехнулись ребята. – Который дороги чи-

стит. Вообще-то он сюда не обязан был заезжать, но води-
телям, когда они напьются, очень уж работать нравится, так
что это не в первый раз.



 
 
 

Ребят зовут Андрей Белов, Алексей Гусев (Гусь), Женя
Зеленский и Иван Барыгин. Последний недавно вернулся
из Малоярославца. Пытался там учиться в художественном
училище. Не понравилось.

–  На практике оно как-то интересней,  – оправдывается
Иван. – У нас тут каждый день животы от хохота болят, по-
тому что работа творческая, креативная. Да и все равно нет
лучшего учителя, чем дядя Коля. К нему как-то люди тянут-
ся. В Звизжах поначалу все на нас как на идиотов смотре-
ли. И на него тоже. А потом как-то прониклись. Вот сколько
здесь арт-объектов расположено? Штук пятьдесят, наверное.
И не было еще ни одного акта вандализма. Потому что люди
чувствуют, когда красота реальная, и ее не трогают.

– Да если бы кто и тронул, мало бы ему не показалось, –
проговаривается Гусь.

– А главное – он относится к нам как к равным, – продол-
жает нахваливать куратора Женя Зеленский. – Слов «нель-
зя» или «плохо» вообще никогда не произносит, а если и на-
кричит, то не от злости, а с досады. И с самого начала назы-
вал нас соавторами. Когда звал на работу, так и говорил: «В
соавторы пойдешь?»

– Это, наверное, чтобы денег не платить.
– А ты думаешь, мы бесплатно работаем? – снова встрева-

ет Гусь. – Он нам платит, причем вовремя и хорошо. Больше,
чем на птицефабрике в Острожном. Вот если я завтра уйду,
послезавтра в Звизжах очередь выстроится на мое место. Он



 
 
 

ведь кроме ежемесячной зарплаты еще долю выплачивает,
когда крупные заказы поступают. Вот недавно мы в Москве
на Алтуфьевском шоссе слепили из лозы «Лихоборские во-
рота», так получили по 100 тысяч каждый.

Про этот гигантский гонорар Николай мне уже расска-
зывал – то вздыхая, то хихикая. Заплатить-то он заплатил,
только потратили художники эти деньги феноменально бес-
толково. Кто-то купил машину и тут же разбил. Кто-то купил
машину и тут же продал в три раза дешевле, потому что она,
оказывается, не ездит. Кто-то зачем-то купил кучу очень до-
рогих мобильных телефонов. А кто-то и вовсе объяснить не
может, куда эти деньги ушли. «Ребята, – говорил им дядя
Коля, – я в следующий раз куплю огромный унитаз, положу
ваши деньги в пластиковую коробочку и аккуратно их смою.
Потому что это одно и то же».

– А вы небось теперь всю историю искусства знаете лучше
Церетели? – интересуюсь у ребят.

– Зачем нам про них читать, это они про нас читают, –
с напускной хвастливостью отвечает Андрей Белов. – Мы и
так со многими художниками знакомы. Пили вместе сколько
раз. С «Синими носами», например. Отличные ребята, ху-
лиганистые такие. Да и Кулик ничего.

Белов, кстати, успел в этой жизни в тюрьме посидеть. Гусь
тоже. А теперь он автор стилевого решения грачей, которые
прилетели.
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